
Rapport d’activité de la Fondation d’Hauterive pour 2023

Monsieur le Président des Amis, Messieurs les membres du Conseil de Fondation, Mesdames et 
Messieurs les membres des Amis d’Hauterive, Mesdames, Messieurs,

Tout d’abord vous dire que c’est toujours un honneur et un plaisir de présider ce Conseil de 
Fondation avec des membres toujours engagés et orientés solutions. 

Le  comité  de  la  Fondation  s’est  réuni  à  3  reprises  depuis  la  dernière  assemblée  des  Amis
d’Hauterive.

Monsieur M. Charles-Henri Lang, Président de la Commission de bâtisse, participe également à
nos séances du Conseil de Fondation.

Lors de ces séances nous avons traité différents dossiers, à savoir :

Finances :

Le Conseil de Fondation a :

 Adopté  les  comptes  2022,  qui  ont  été  contrôlés  et  approuvés  par  l’Inspection  des
Finances de l’Etat de Fribourg dont le rapport est daté du 23 mai 2023. Ce rapport est
transmis au Conseil d’Etat et à la Commission des finances et à l’Administration des
finances de l’Etat. Dans ces comptes, nous avons un total des charges pour 1'416'333.22
dont 991'253.60 pour la restauration de l’église et une perte sur titres non réalisés pour un
montant de 231'115.97 en raison des rendements médiocres à la bourse en 2022. Au
niveau des revenus, le montant se situe à 1'055'714.82. Par conséquent le résultat 2022
nous amène une perte de 360'618.40.  A noter que depuis 2013, sous mandat de gestion
nous avons un gain de 4.33%. 

 Adopté  le  budget  2023  qui  comprend  des  charges  pour  CHF  2'720'887.00  dont
2'500'000.00  pour  la  restauration  de  l’église  et  142'387.00  pour  l’entretien  de  nos
différents immeubles. 

Travaux d’entretien : 

Le Conseil de Fondation examine sur place les propositions de notre architecte conseil  et fixe
des priorités en vue de maintenir notre patrimoine dans un bon état dans ce lieu si magique et
exceptionnel.

Pour cette année, il s’agit principalement :

 Enceinte  du  jardin  baroque,  rénovation  des  encadrements  en  molasse,  rénovation
maçonnerie et crépis. Réfection de la couvertine du mur d’enceinte sous le rucher. 

 Consolidation de maçonnerie. 
 Peinture des fenêtres, joints et tablettes.



 Evidemment des divers et imprévus.

 

Restauration de l’église :

Monsieur Lang nous fera rapport tout à l’heure comme Président de la Commission de bâtisse. 

En ce qui concerne la Fondation, dans le but du suivi de l’information, nous avons organisé une
nouvelle fois une conférence de presse. Comme l’année dernière, nous avons donné un mandat au
bureau Virtu, M. Xavier Pilloud, qui s’est à nouveau investi dans son mandat. Le but de cette
conférence de presse était de présenter un état de situation de la restauration de l’église abbatiale
Sainte-Marie d’Hauterive à mi-parcours. Nous avons mis à l’enquête publique complémentaire le
nouvel espace liturgique qui a été présenté par Monsieur Jean-Marie Duthilleul, architecte conseil
que je remercie pour sa persévérance dans l’objectif de la réussite de notre restauration. Un merci
également à Monsieur le Professeur Bernhard Furrer, ancien Président de la Commission fédérale
des monuments historiques, pour ses conseils avisés. Le Conseil de Fondation est très heureux de
la solution trouvée ensemble. Moderne, cet espace permettra de revenir à la pratique liturgique
des débuts de l’abbaye et offrira une plus grande proximité entre les moines et l’assistance. De
plus, un concours a été lancé en vue de compléter la grande verrière du chœur de l’église. Nous
sommes convaincus qu’une solution satisfaisante sera trouvée pour amener un plus de lumière
dans le chœur et redonner à ce vitrail sa splendeur originelle.

Le jour de la conférence de presse, une séance d’information a été organisée sous l’égide de votre
Président, Monsieur Pierre Nidegger   pour vous, « Les Amis d’Hauterive ».  Une nouvelle fois,
le travail a été présenté par les spécialistes de la restauration. Le succès a été total à tel point qu’il
a fallu trouver des solutions pour héberger le nombreux public, c’était une journée attendue avec
un résultat magnifique. Un très grand merci à celles et ceux qui ont contribué à ce succès.

C’est  une  nouvelle  fois  un  plaisir  de  remercier  celles  et  ceux  qui  travaillent  pour  cette
restauration,  les  Services  de  l’Etat,  le  Service  des  biens  culturels,  Monsieur  Stanislas  Rück
membre du Conseil de Fondation et son adjointe, Madame Page, le Service archéologique, les
entreprises et artisans des différents corps de métiers. Un merci particulier va à la Commission de
bâtisse, à son président M. Charles-Henri Lang, et à M. Jean-Luc Rime, architecte, pour leur
précieuse  collaboration  avec  une  mention  particulière  à  Madame  Susana  Santos  pour  son
engagement et la précision de son travail.  

Au nom du Conseil de Fondation, je tiens à exprimer une profonde gratitude à l’Association des
amis d’Hauterive, à son comité et à son président Pierre Nidegger pour l’excellente collaboration.

Au terme de  ce  rapport,  je  remercie  les  membres  du Conseil  de  Fondation pour  leur  active
collaboration,  en particulier  Dom Marc,  Père  Abbé et  Vice-président  de la  Fondation,  et  M.
Stanislas Rück, le Chef du service des biens culturels pour leur soutien et notre secrétaire, Frère
Pierre-Yves.

Ecublens, le 15 octobre 2023 Georges Godel


